

LA IDEA MODERNA

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.539

DIARIO MONÁRQUICO

Miércoles 19 de enero de 1916

SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes	Ptas. 1
Provincias, trimestre	4
Extranjero, un año	36
Número suelto	0'05
atrasado	0'15

Este periódico se publica los domingos y días siguientes a festivo.

OFICINAS.—PALLAS, 17

—LUGO—

Y hambre para mañana

Al fin el Gobierno se ha decidido a poner remedio al mal y es cosa de batir palmas en honor de los que se preocupan en buscar medios para mitigar los horrores de la tremenda crisis que nos agobia.

El ministro de la Gobernación ha creado un comité especial encargado de resolver la triste situación en que se hallan los obreros, que carecen de trabajo en Madrid y que por lo visto son algunos miles.

La misma crisis existe en provincias; también la hay en Lugo y son muchos los braceros que no tienen ocupación y carecen por tanto de jornal; que no tienen que llevar a sus casas para alimentar a sus familias y que a lo sumo, a lo sumo, trabajan por temporadas, por períodos de ocho o de quince días, distanciados entre sí por otros de inacción que a lo mejor duran meses.

¿Cómo se resuelve este problema? Con la prosperidad de la industria y del comercio; en la realización de obras públicas; en la construcción; en la intensidad de la vida agrícola, de las explotaciones mineras, y de todos los diversos ramos de la actividad humana.

Si no se trabaja es porque no hay nada que hacer, y el secreto de la resolución de estas crisis está en las causas que originan la paralización de los negocios que requieren la cooperación del esfuerzo físico o intelectual del jornalero o del empleado.

El Gobierno, los ayuntamientos pueden ayudar al obrero sin trabajo, por medio de socorros equitativamente distribuidos, a cubrir sus más inmediatas necesidades y las de sus familias. Lo que no pueden hacer es emprender obras costosas sin otro objeto que el de proporcionar jornales a los trabajadores, porque para eso no se dispone de recursos; y porque realizar una obra innecesaria o que no apremia, por lo menos, haciendo tantas cosas utilísimas por hacer no es empeño que se pueda justificar con el deseo de distribuir unos miles de jornales.

Los Poderes públicos tienen otro deber más alto que cumplir, en relación con esta grave cuestión de la escasez de trabajo. Ese deber consiste en favorecer, por todos los medios, incluso por el sistema de las subvenciones, toda empresa que pueda proporcionar medios de vida a gran número de familias y fomentar la riqueza de unos u otros pueblos. Si, por ejemplo, el Gobierno y las Cortes hubiesen facilitado «de verdad», no de ese modo aparente que no ha convencido a los capitalistas la construcción de los ferrocarriles secundarios, ¿faltaría trabajo en muchas comarcas de España, a pesar de la grave crisis por que se atraviesa?

Obras de las consideradas hace tiempo de gran necesidad para el desarrollo de los intereses nacionales, son las que deberían acometerse.

Socorros en otra forma que nada resuelven, facilitar trabajo durante unos días sin que las obras tengan finalidad, sin que los jornales tengan la debida duración, es lo mismo que condenar a los obreros a «pan para hoy y hambre para mañana».

A las crisis obreras no se daría lugar si los Gobiernos pusiesen el mayor empeño en proteger al trabajo nacional en todas sus manifestaciones, para que se desarrolle con amplitud y florezca en todo el país. Como de eso no se ocupan nuestros gobernantes, se presta a un comentario asaz irónico ese deseo del señor Alba de recoger a los «golillos» madrileños en un lugar donde se los aduque y se les transforme en hombres laboriosos. Y cuando lo sean ¿qué?

Sabrán lo que es pasar hambre queriendo trabajar, teniendo horror a la vagancia, ansiando ser útil a la sociedad y a la familia. ¡Pues sí que es una carrera el ser trabajador en estos tiempos!

El Sr. Suárez Inclán, al celebrar su acostumbrada conferencia telefónica con el ministro, se señaló la necesidad de que la compañía de M. Z. A. interviniera para poner término a las diferencias que tenía con los obreros albañiles, diferencias que dieron origen a la huelga actual.

Precisamente esa gestión—añadió el señor Alba—la ha realizado el ministro de Fomento, al cual ha hecho constar la Compañía que no podía intervenir porque ella tenía contratadas las obras en que se produjo el conflicto y no podía obligar a los contratistas a aceptar las bases que propongan los obreros por ellos aceptadas.

A pesar de estas impresiones, los ministros de la Gobernación y de Fomento continúan sus gestiones para llegar a una solución.

De un caso verdaderamente único y original en la política dió cuenta el ministro a los periodistas.

—Les parecerá a ustedes extraño que exista una localidad en que los vecinos no quieran nada con la política, y, sin embargo, el hecho existe.

Se trata del pueblo de Granen (Huesca).

En éste ningún vecino quiere ser elegido concejal y ninguno quiere actuar de elector; hasta el extremo de que no se ha podido constituir el ayuntamiento porque, a pesar de haberse convocado dos veces las elecciones, nadie se presenta candidato y nadie se presenta a votar.

Por esta causa el ministro se ha visto obligado a nombrar por decreto el nuevo ayuntamiento, rogando a los designados que acepten el cargo.

Alrededor de la guerra

Carta de un viajero

Los periódicos de Suiza publican la siguiente carta, escrita por un comerciante, de vuelta de un viaje por Alemania: «Heme aquí de nuevo entre los míos, después de una ausencia de un mes y yo estoy contento de vuelta».

He aquí mis impresiones: existe fatiga, por todos los sitios, se anhela el fin... En Alemania del Norte, se enseñan los dientes contra la guerra. La carestía de los víveres hace comprenderle el kilogramo de arroz cuesta 210 marcos por ejemplo, un bueño, 32 peniques y así todo; la manteca no se encuentra. Todos los días hoy cola en los establecimientos. Para poner orden, dos agentes estaban allí colocados.

En Berlín se comía crema, ya no ibapareciendo imposible que los berlineses puedan vivir sin su crema. El martes y el viernes no hay carne, ni en la carnicería, ni en los hoteles. El menú de los restaurantes en esos dos días se compone solo de legumbres y de pescado, ni de harina, porque ésta falta. Cada persona tiene derecho a 250 gramos de pan o 125 gramos de harina. Patatas en «robe de chambre», o «hareng», son los platos más codiciados. El lunes y el jueves, son días sin grasa, es decir, no se vende grasa en dichos días. Ahora se quiere racionar la carne como el pan y la leche.

En Munich, donde he estado, a ciertas horas no se puede beber cerveza. A las nueve de la mañana se abren los establecimientos, estando abiertas sus puertas hasta el mediodía y las dos de la tarde; lo seguro es que, de las dos hasta las cinco, no hay cerveza. Esto parece increíble: ¡los de Munich sin cerveza!

Varias veces ha habido protestas en Berlín. La primera vez más de 3.000 personas se dirigieron bajo los «Linden», gritando: «No queremos más guerra, queremos volver a ver nuestros hombres». Hubo detenciones y heridos.

Los soldados se quejan de sus oficiales que no les dan ejemplo frente al enemigo (!). Es una orden ministerial prohibiendo a los oficiales hacer imprudencias; pero los soldados no están contentos. Además, en el reparto de paquitos, toman la mayor parte y esto les molesta también. En resumen, existe fatiga...

Desde Sarria

En la actualidad son muchas las familias que se hallan de luto en esta villa, por las frecuentes defunciones que vienen ocurriendo de vecinos muy apreciados.

Ayer, a las cinco de la tarde, víctima de un nuevo ataque de congestión cerebral y a la edad de 75 años, entregó su alma al Todopoderoso nuestro estimado y distinguido amigo y convecino el

acreditado e inteligente médico señor D. Valentín Lois y Cabañas.

La muerte de este señor, es muy sentida en esta comarca por su carácter afable, noble y franco y por su acrisolada honradez, condiciones características en él.

El inolvidable bondadoso finado era uno de los once hijos que tuvieron de su matrimonio nuestros finados amigos y convecinos Sres. D. José Lois y doña Francisca Cabañas (q. e. p. d.)

Mañana, miércoles, se celebrarán en la iglesia parroquial de Santa Marina, honras fúnebres por el eterno descanso del alma del finado Sr. Lois y seguidamente se efectuará el enterramiento del cadáver.

Sus inconsolables hijos, nuestros apreciados amigos D. Domingo, D. David, D.ª Purificación, D. Leonardo y doña Concepción Lois Valcarcel, su hijo político D. Jesús Lois García, sus hermanos Sres. D. Manuel, ex-inspector de la escuela central de ingenieros, con residencia en la Coruña D.ª Concepción, viuda del exmagistrado Sr. Iglesias Sarmiento, y D. Agapito Lois y Cabañas; su hermano político el procurador don Evaristo Gayoso y Losada, su prima carnal la respetable Sra. D.ª Concepción Ulloa y Lois, viuda de García Vamonde, y demás numerosos parientes reciban nuestro pésame.—X.

18 de enero de 1916.

Reclutas a Marruecos

Se ha dispuesto que la incorporación a las plazas del Norte de África de los reclutas destinados a los cuerpos expedicionarios o que tienen allí unidades desahucadas, se efectúe con arreglo a las instrucciones que siguen:

El embarco de los que vayan a la comandancia general de Ceuta se verificará en el puerto de Algeciras en los vapores correos ordinarios, en los días 23, 29 y 30 del actual, los pertenecientes a cuerpos de la segunda región; el 31 del corriente, 1, 2 y 3 de febrero próximo, los de la primera, y el 4 y 5 los de los cuerpos de las regiones cuarta y sexta.

Todos los que deban marchar a Larache embarcarán en el puerto de Cádiz, en el vapor «Canalejas», poniéndose de acuerdo los capitanes generales respectivos con el de la segunda región para que este embarque se verifique sucesivamente en la forma más rápida y conveniente posible, teniendo en cuenta que no debe empezar el embarque de estos reclutas antes del día 25 del actual, efectuándose primero los pertenecientes a los cuerpos de la segunda región.

La marcha de estas partidas de reclutas al puerto de embarque la dispondrán los capitanes generales respectivos, procurando lleguen a dicho puerto a hora conveniente para embarcar sin necesidad de pernoctar en él a ser posible.

Los capitanes generales cuidarán de que las partidas de reclutas, al marchar a los puertos de embarque, hagan el viaje por ferrocarril, conducidos por oficiales y clases de tropa, y el de la segunda región hará lo mismo por lo que se refiere al viaje por vía marítima.

Los oficiales y clases de tropa que conduzcan dichas partidas y ajenarán por cuenta del Estado y disfrutará de la indemnización o plus reglamentario.

El capitán general de la segunda región comunicará al ministerio, al general en jefe del ejército de España en África y al comandante general del puerto de destino las salidas de expediciones pudiendo delegar este servicio en los gobernadores militares de Algeciras y Cádiz.

Boda de príncipes

Comunican de París que el miércoles próximo pasado se celebró en la capilla de la República la boda de la princesa María Luisa de Orleans, hija de los duques de Vendome, con el príncipe Felipe de Borbón, hijo de los condes de Caserta y hermano del infante don Carlos.

A la ceremonia, que se celebró íntimamente en el hotel que poseen los padres del novio en Neuilly, sólo asistieron individuos de las dos familias.

Bendijo la unión el arzobispo de París, monseñor Amette, asistiendo el obispo de Niza, monseñor Chacón, y oficiando la misa el abater Rummer.

Por parte de la princesa Luisa fueron testigos el duque de Orleans y el rey Alberto de Bélgica, representados, respectivamente, por el duque de Guisa y el barón Guillaume, ministro belga en Francia; por el novio asistían, representando al Rey de España y al príncipe D. Jenaro de Borbón, el infante D. Carlos y el duque de La Tour de Vovrie.

A la ceremonia concurren el exrey don Manuel de Portugal, su augusta es-

posa y su madre la exreina Amalia; la infanta Eulalia, la princesa Luisa, la duquesa de Guisa, el duque de Montpensier y otras personalidades.

Los nuevos esposos marcharon a Cannes a visitar a sus padres, los condes de Caserta.

El príncipe Felipe ostentaba en la ceremonia el Toisón de Oro que le fué concedido por el Rey D. Alfonso, y cuya ceremonia de imposición se celebró días pasados en la Embajada de España ante el infante D. Carlos y el marqués del Muni.

Cuentos cortos

El calor animal

Se lo habían dicho: aquel stán de hacer frases, aquel puerito en construir un chiste tomando pie de cualquier cosa, concluíra por salirle a la cara y darle un disgusto. Pero no era D. Juanito hombre que renunciase a su caprichosa manía, siendo precisamente el director y propietario de «El Latigazo», que aspiraba a regenerar el pueblo, y habiendo alcanzado, por su comeción en morder, la fama de ocurrenciente de que gozaba. La lengua de periodista rural poseía el filo de una hoja de acero; allí donde descubría un punto vulnerable aplicaba en seguida un comentario cáustico, que como el hierro candente que abrasa la carne enferma, arrancando un charrasqueo de piel abrasada, levantaba un coro de risas.

Aquella noche había estado D. Juanito más célebre que nunca; ni un momento dejó en paz a la lengua, recorrió todas las dependencias del casino bromando con todos los socios que encontró en los salones, y aquí soltando un chascarrillo, allí dejando caer una palabra de doble sentido, allá echando una panafada llena de retenciones e ironías, se le fueron gratuitamente las horas y dió la de la una, en que acostumbraba a retirarse a su casa. Así lo hizo; la campanada del reloj del edificio obigóle a apurar el último sorbo de café y bien envuelto en su capa, apurando la colilla del puro, acompañado de los cuatro o seis amigos que siempre andaban a su retortero, pinchando para que vomitara por aquella boca ingeniosidades y cachufletas, se marchó en busca de la cama.

Estaba entonces el mes de enero y era una helada sutilísima que blanqueaba el piso y los tejados con un menudo polvo abrilantado por la luna; de la sierra cercana venían sobre el pueblo un airecillo muy manso y apenas sensible en apariencia, pero tan crudo, que hasta las paredes parecían entremecidas de frío; no andaba un alma por la calle; los faroles no se habían encendido y solo alumbraban los desiertos lugares los resplandores del astro nocturno en su plenitud, que en la quietud de la madrugada y en la soledad del pasaje resultaban más intensos y luminosos.

Sin embargo, los dos amantes que don Juanito y sus acompañantes se encontraron al paso en un callejón, no daban señales de experimentar molestia por aquella baja temperatura; a ella no se la distinguía bien, oculta como se hallaba en la penumbra de la ventana y casi escondida por la entreabierta vidriera; él era un mozo del pueblo; tenía lada una manita al cuello, cayéndole una de las puntas por la espalda, y cogido con una mano a un barrote de la reja charlando sin duda con su novia, sin importarle un comino que se acercara gente.

D. Juanito no esperaba el encuentro, pero en cuanto vio a los dos amantes, sacó la cabeza con carácter agresivo; aquellos dos novios le venían de perillas para soltar la última frase de la noche que empezó a revoltearle en el magín; no dijo al pronto nada; siguió andando y al pasar junto a la amarillada pareja exclamó en voz alta para que se le oyera bien, con acento de sorna y volviéndose hacia sus amigos:

—Caballeros, hay quien se ríe de la helada... ¡Ah! tienen ustedes el calor animal!

Todos soltaron la carcajada al oír la ocurrencia de D. Juanito, pero en el acto se les apoyó la risa en el rostro, pues el mozo, que al parecer se hallaba embobado en su coloquio galante, se apartó bruscamente de la reja; se acercó al ocurrenciente señorito, encarándose con él, y le dijo a borbotones, mientras se pegaba a su cuerpo hasta tocarle en el pecho:

—Usted, será el animal, só espantajo... Y agarrándole de las solapas antes que nadie pudiera impedirlo, le lanzó rodando, añadiendo con ironía a la vez:

—Verá usted como entra así también en calor.

Y se acercó después a la reja, mientras los amigos de D. Juanito, ahogando su risa, se lo llevaron calle adelante hecho una furia.

ALFONSO PÉREZ NIEVA.

A través de Galicia

Durante los doce meses del año próximo pasado de 1915 han sido impuestos en la administración de correos de Ferrol, 14.854 giros con un valor de 813.518 10 pesetas, habiendo sido satisfechas en igual tiempo 13.612 libranzas por la cantidad de 9.799.94 pesetas.

Se ha publicado el primer número del periódico titulado «El Eco de Ferrol y Mos», que verá la luz los días 1.º y 16 de cada mes.

Ha sido nombrado D. José Rodríguez Rouco, profesor especial de administración económica y contabilidad oficiales de la escuela de comercio de la Coruña.

El puesto fué alcanzado en reñidísima oposición.

El inspector de sanidad de Orense se ocupa estos días en administrar la vacuna antitífica en aquella ciudad.

En la feria celebrada últimamente en Ribadavia, le fué sustraída una cartera al vecino de Gebe (Pontevedra) José Velez, tratante en ganado, con el contenido de 1.600 pesetas.

La comisión inspectora de la marina ha reconocido en Ferrol el casco del crucero «Carlos V», que se encuentra en el dique Reina Victoria Eugenia.

El resultado fué en extremo satisfactorio respecto al estado de vida en que se encuentra el buque por cuanto creése que puede prestar servicio unos diez años.

En vista del informe, se dispuso que se procediera a la limpieza y pintado de fondos, operación que empezará a realizarse.

Ha sido ascendido a la categoría inmediata el interventor de la sucursal del Banco de España en Vigo, D. Félix Pérez Vezcaino y Rodríguez, quedando adscripto a la misma dependencia.

La iglesia parroquial de Entrecares, en Carballo, fué robada durante la noche del 13 del actual.

Los ladrones penetraron en el templo por el tejado de la sacristía y se llevaron un copón y dos aureolas de plata y la llave del Sagrario, valorado todo ello en 90 pesetas.

También sustrajeron un cepillo de limosnas que debía contener unas 8 o 10 pesetas.

La guardia civil persigue a dos sujetos que recorrieron días pasados aquellos términos fingiéndose compradores de ganado vacuno y que se supone que sean los autores del robo.

Es probable que de un día a otro se solución la huelga de carpinteros; de Santiago si ace tan las últimas bases que presentaron los patronos. El alcalde Sr. Bianco R. vero, sigue trabajando incansable para un feliz arreglo.

Ha sido nombrado director del instituto de Orense el catedrático de Historia Natural D. Agustín Moreno.

Representó el domingo en Ferrol la compañía Granieri «Eva», por la tarde, y «Maniobras de otoño», por la noche.

Ambas operetas tuvieron interpretación excelente, siendo aplaudidísimos todos los artistas.

Asegúrase que la compañía, en cuanto termine sus compromisos, irá a la Coruña, donde seguramente hará una brillante temporada.

Algunos elementos de la distinguida sociedad pontevedresa preparan una interesante película cinematográfica, de cuya dirección está encargado el novelista Sr. López de Haro.

La impresión correrá a cargo del fotógrafo vigués Sr. Gil.

En La Guardia falleció víctima de un desgraciado accidente, el pintor Antonio Costa Díaz, operario del colegio del Apóstol Santiago.

Hallábase el Antonio colocando unos cristales en la ventana de la escalera de servicio interior del referido colegio.

Sin que se sepa como ni de que manera, pues nadie lo presenció, el mentado obrero, se cayó desde uno a otro descanso de la escalera, o sea desde una altura de dos metros, y recibió un golpe en la cabeza contra la piedra que le produjo una congestión cerebral.

La política al día

El Imparcial.

Refiriéndose a la huelga de Barcelona, manifestó el ministro que, según comunica el gobernador, continúa la tranquilidad.

El voluntario, sacrista, se fue a los papeles.

Conde Fallera, 18.

Anteayer de madrugada dejó de existir. Llevaba más de 40 años al servicio del colegio. Deja mujer e hijos.

El vapor "Higland Pride", fondeó en Coruña, desembarcando 20 cajas de monedas de oro y 39 barras del mismo metal.

Las damas en las maestranzas

En la "Gaceta", se ha insertado el interesante real decreto de Estado sobre uso de las insignias de las reales maestranzas o de las damas. En éste dispone lo siguiente:

Se concede a las mujeres, dándoles el nombre genérico de damas de las reales maestranzas de caballería, con la apelación específica de cada una de éstas, el uso de las insignias de la maestranza correspondiente, en relación con las disposiciones vigentes respecto a los caballeros maestrantes.

Las damas que deseen obtener dicha distinción tendrán que practicar las mismas pruebas de calidad exigidas por el estatuto a los caballeros. Las esposas de los caballeros maestrantes, sin embargo, no necesitarán probar más que la calidad de sus dos primeros apellidos. Será declarada probada la calidad de cualquier apellido aprobado ya en la real maestranza en que se tramite el expediente.

La insignia de las damas de las reales maestranzas consistirá en la venera que vienen usando los caballeros, de cinco centímetros de altura para las de Ronda, Sevilla y Granada, y de cuatro para las de Valencia y Zaragoza, pendiente de un lazo de doble lazada, y caídas con los brazos de tres a cuatro centímetros, formado por una cinta de dos de ancho, de los colores propios de cada cuerpo.

Será obligación de las damas de las maestranzas el celebrar solemnemente el día de Santiago el Mayor, como patrón que es de España, independientemente de las fiestas que cada maestranza tenga establecidas especialmente.

En la audiencia

CRIADO INFIEL

Manuel Taín, vecino de una parroquia del partido de Becerreá, tenía a su servicio a Ricardo Fernández, quien después de haberse enterado que en un mueble que había en la habitación donde su amo dormía, acostumbraba a guardarse dinero, un día que por casualidad lo encontró abierto, se apoderó de 145 pesetas.

A responder de su delito, compareció ayer ante los señores magistrados.

El fiscal Sr. Rubido le acusó, defendiéndole el letrado Sr. Tella.

INFRACCION DE LA LEY DE PESCA.

En la parroquia de Villapedre, del partido de Sarria, fué sorprendido un día del pasado año, pescando truchas con el empleo de materias explosivas, Antonio López García.

Al verse descubierto salió del río lanzando una piedra que produjo lesiones que invirtieron en su curación ocho días, contra el que le había sorprendido en tal faena.

Dichas lesiones fueron objeto de una falta, ante el tribunal correspondiente, mas por haber fringido lo que la ley de pesca dispone, compareció ayer en juicio.

Sostuvieron la acusación los señores fiscal y abogado del Estado, defendiendo el Sr. Prieto.

Asmáticos: Os curaréis rápidamente usando las GOTAS HELENIANAS. 4 pesetas frasco. Farmacia de D. Tomás Pérez Varela.

Juventud Antoniana

La conferencia de ayer

Ocupó la presidencia el Imo. Señor obispo.

El director del diario de Madrid, "El Debate", y propagandista social católico, D. Angel Herrera Oria, disertó sobre el tema "El movimiento católico agrario en España".

Con granura de frase y dicción correcta expuso el labor que de cinco años a esta parte realizó por tierras castellanas la sociedad de propaganda social católica y los halagados resultados obtenidos.

Fuó muy aplaudido.

Conferencia para hoy

Hoy a las seis y media de la tarde, en la escuela de obreros, dará su conferencia D. Luciano Fernández y Fernández, catedrático de matemáticas del Instituto general y técnico, sobre el tema "Importancia del estudio de las matemáticas".

De la parte artística está encargado el quinteto de socios cooperadores de la Juventud Antoniana.

Noticias militares

Han sido destinados al tercer regimiento artillería de montaña los suboficiales Adelaido Sánchez Maldonado y Clemente del Castillo.

Se ha dispuesto que los individuos acogidos al capítulo XX de la vigente ley de reclutamiento tienen derecho a solicitar y obtener la declaración de aptitud para el empleo de cabo, dentro del primer año de servicio, sin distinción alguna de agrupación del contingente a que pertenezcan, y ser ascendidos a este empleo y a los sucesivos que señala el artículo 274 de la referida ley, pero sin cubrir vacante en sus cuerpos, y sólo en concepto de supernumerarios.

Ayer y hoy

Por noticias que hemos recogido de varios vecinos, la mayor parte de los abastecedores de leche han rebajado los precios, estableciendo el tipo de veinticinco céntimos el litro, como compensación a la supresión de los derechos que por consumo pagaban antes en los fiatos.

Hay, por lo visto, bastantes lecheras que siguen obstinándose en sostener los precios, anteriores y tal sistemática conducta está dando lugar a un cambio de abastecedores en muchas casas, habiendo alguna que llevaba más de diez años sirviendo a una familia.

Pero ocurre como en toda clase de comercio, artículo que uno no quiere vender, diez lo desean.

Nuestro particular amigo el ilustrado maestro D. Venancio Portela Masada, nos participa en atenuo B. L. M. haberse posesionado de la escuela de Arca, en la Estrada, que acaba de obtener por oposición.

Agradecemos su deferencia al señor Portela y le deseamos muchas prosperidades en su carrera.

En el pleito promovido por don Julio Fernández Jiménez, sobre nulidad del nombramiento del notario de Mondoñedo hecho a favor de D. José Barja Alonso, por real orden de 26 de Junio último, fué interpuesta la demanda en tiempo y se mandó pasar al fiscal del Supremo.

Suponemos que las autoridades y entidades llamadas a votar por los intereses de Lugo, no dejarán pasar inadvertido el hecho de la repatriación de tropas de Africa, entre las cuales figuran dos baterías del tercer regimiento de artillería de montaña, sacadas de nuestra guarnición, lo mismo que el regimiento de infantería de San Fernando.

Siempre han sostenido los ministros de la Guerra que al repatriarse fuerzas de nuestras posesiones en Africa volverían a las guarniciones de donde procedían.

Vemos ahora que se gestiona en la Coruña y en Ferrol, el destino a esas poblaciones de las expresadas fuerzas del tercer de montaña, y creemos cumplir nuestros deberes llamando la atención para que en Lugo se pida el cumplimiento de lo sucedido, de lo prometido, de lo que parece justo.

Y en estos tiempos, está visto no se puede esperar a que le hagan justicia a un pueblo.

Menos mal si se consigue reclamando.

La cámara de comercio de esta capital coopera a la gestión que se realizan en todas las poblaciones de Galicia para conseguir el abaratamiento del azúcar.

En el Supremo se ha visto, ante la sala de lo criminal un recurso de casación, procedente de Viveiro por infracción de ley propuesto por D. Bonifacio López Carro, en juicio de faltas seguido al mismo por daños.

Ha fallecido en Quilós, pueblo próximo a Cacabelos, el regente de la Normal de León y distinguido periodista de aquella capital, Sr. Pedrero, a consecuencia del infame atentado de que fué objeto días pasados por dos maestros del citado pueblito, que le hicieron diez disparos de revolver a boca de jarro, cuando el Sr. Pedrero salía de una casa.

El Sr. Pedrero, víctima de tan abominable crimen, ha luchado entre la vida y la muerte, sucumbiendo al fin ayer, sin que los recursos de la ciencia basasen para salvarle.

Reciba su familia y nuestro colega "Heraldo de León", la expresión del más sentido pésame a la vez que lamentamos mucho la pérdida del merísimo escritor y dignísimo regente de la Normal leonesa.

Se ha dispuesto que el mandato cuatrimestral de los vocales electivos de las juntas locales de instrucción pública cese, desde la toma de posesión del cargo.

Un montador del taller del depósito máquinas de la compañía de caminos de hierro del Norte, en la estación de Monforte, que días pasados se hallaba reparando una locomotora, tuvo la desgracia

de sufrir una herida cortante en una mano siendo le practicada la primera cura por el médico de la empresa D. Ramiro Casas.

El obrero lesionado llamado Emilio Luña Roel, es natural de Rabade.

Por real decreto, que publica la "Gaceta", ha sido nombrado vocal del consejo de administración de la caja postal de ahorros, nuestro amigo el exdiputado a Cortes por Viveiro, D. Wenceslao Delgado.

Felicitémosle a la vez que estimamos un gran acierto la designación del señor Delgado por su competencia en materias de ahorro, revelada en varias importantes conferencias.

En la junta general celebrada anteayer por la sociedad coral "Orfeón Gallego", fueron aprobadas las cuentas y la memoria del vicesecretario Sr. Sánchez Quintero, nombrándose una comisión para hacer un estudio del reglamento y proponga las modificaciones que son necesarias en dichos estatutos.

Después se procedió a la elección de cargos de la directiva que, reglamentariamente, correspondía hacer, y dicha junta quedó constituida en la forma siguiente:

Presidente, D. Jesús Rodríguez López; vicepresidente, D. Antonio Cora Sabater, depositario D. José L. Martí, secretario, D. José Sánchez Quintero; vicesecretario, D. Pedro Arias; bibliotecario, D. Manuel Reboledo, y vocales, D. Domingo Carballés, D. Teodoro Montoya, D. José Cedrón y D. Manuel Sanjuán.

Comenzaron a expenderse en algunas poblaciones las dos nuevas clases de labores de cigarrillos.

Son aquéllas cajetillas de 15 cigarrillos, cuyo precio es de 30 céntimos y la otra de 10.

Anoche ingresó en el hospital municipal un niño llegado de Becerreá, llamado José Vargas Tallón, que fué mordido por un perro hidrófobo y careciendo sus padres de recursos para atender a su cuidado y a su curación, el alcalde de aquella villa interesó del gobernador civil la admisión en el benéfico establecimiento del enfermo.

La alcaldía pedirá al Dr. Ferrán de Barcelona, la dosis de vacunación antirrábica precisa para aplicar al pobre muchacho.

Por el gobierno civil se declaró franco y registrable el terreno que comprende la mina "Marujita", que radica en Guntín.

Han sido nombrados maestros propietarios en virtud de oposición, con 1.000 pesetas anuales, para las escuelas de nueva creación que expresan a los siguientes:

Don Germán Suárez para Magazos, en Viveiro; D. Manuel Gómez Expósito, para Fornos, y D. Babino Vázquez Piñeiro para Outeiro, ambas en Orol.

Ha solicitado del gobierno civil don Ramón Martínez, de Mondoñedo, 22 permisos de mineral de pirita de hierro tituladas "Miravales", y 18 del mismo mineral con el nombre de "Rbereña", sitas en dicho término municipal.

Acompañamos en el dolor que les aflige, con motivo del fallecimiento del joven D. José Galego González, a su señor padre, nuestro amigo D. Carlos, director de la sucursal del Banco de España en esta capital, y a toda la distinguida familia del matado joven, víctima de pertinaz dolencia.

Fueron elevados al ministerio de la Gobernación los recursos de alzada interpuestos por D. José Ablaira y D. Graciano Vázquez, contra la validez de las elecciones del ayuntamiento de Sober.

La directiva del "Orfeón Gallego", acordó celebrar en el magnífico salón de su domicilio social dos bailes de máscaras en el próximo mes de febrero.

A estas carnavalesas fiestas solo podrán concurrir los socios protectores, los orfeonistas y sus familias, que al efecto serán invitadas.

Señalase el día 25 de febrero próximo para la subasta de varios artículos alimenticios con destino al hospital y casa de beneficencia municipal.

Se ha extraviado la papicleta número 36.219 del Monte de Piedad de esta capital y se ruega a la persona que la hubiese encontrado, se sirva entregarla en las oficinas de dicha benéfica institución o en la administración de este diario.

Los que viajan: Regresó a Meilla el teniente de artillería D. Joaquín Carballo, con su esposa.

—Sale hoy para Orense, continuando su viaje de propaganda, el distinguido periodista Sr. Herrera Oria.

Ayer se sacrificaron en el matadero público 11 reses vacunas.

Entraron en la plaza de abastos cinco bultos de pescado.

Nota de los precios que rigieron en el mercado cebrado ayer en esta capital.

Patatas quintal, 6'50; habas, ferrado 4'75; centeno, ferrado, 3'25; trigo, ferrado, 4'50; castañas, ferrado, 1'75; manteca, libra, 1'50; tocino, libra, 1'50; huevos docena, 1'30; maíz, ferrado, 4'00; cebada ferrado, 0'00.

¿Quiere V. hacer economías con buena remuneración? Consulte anuncio en 4.ª plana "La Mutual Latina".

Lugo-Salón

El jueves de gran moda, tendrá lugar el debut de la notable canzoetista Rosita Valdivia, la aplaudida artista que presentará un repertorio escogido y culto, con lo que viene llamando poderosamente la atención en todos los teatros.

El programa cinematográfico se compone de varias cintas de la mayor atracción último éxito del gran teatro de Madrid, películas de intensa emoción y gran efecto.

En breve estreno de la grandiosa película de asuntos policíacos, una de las más grandes maravillas que se conocen. "El Perro de Baskerville".

En vista del agrado con que el público ha acogido la última función infantil el próximo domingo volverá a celebrarse dicha sección con el sorteo de una moneda de oro de 25 pesetas.

SOCIEDAD DE FUNERALES

Falleció ayer el socio D. Manuel Prado en el lugar de Abaín.

Hoy a las ocho y media será la función en la parroquia de San Pedro, y a las diez y media la conducción del cadáver al cementerio general.

Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 18:

Nacimientos.—Julio Carreira Baob en Lugo.

Defunciones.—D. José Gallego González, de 13 años, soltero, en Lugo; Manuel Prado Meira, de 79 años, viudo, en idem; Josefa Rego López de 65 años, soltera, en idem y Antonia Seijas Varela, de 78 años casada, en San Pedro de Mera.

PEDRO ROMERO Y HERMANOS

CASA DE BANCA Y CAMBIOS

Orense Mealla, 1.—Araia, 4, Lugo.

DIRS. ROMER TELEGRÁFICAS.

ROMERO ORENSE-ROMERO LUGO

SECCION DE BANCA

Giros sobre todas las plazas de la península y principales de Europa, ambas Américas y demás países del extranjero; cartas de crédito; giros telegráficos, descuentos, cuentas corrientes, préstamos, cuentas de crédito, negociaciones de letras sobre las plazas de la península y del extranjero, depósitos, consignaciones voluntarias en efectivo, etc.

CUSTODIA DE TITULOS

Este servicio es gratuito para todos nuestros clientes.

SECCION DE BOLSA

Compra-venta de valores del Estado e industria—en firme o en comisión—en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Berlín, Lisboa, New-York, Buenos Aires y Rio Janeiro, disponiendo al efecto de correspondientes directos en estas plazas y teniendo siempre amplia información de los valores más reconocidos por sus garantías, estamos en toda ocasión a la disposición de nuestros clientes para cualquier consulta que nos dirijan, siendo gratuito nuestro servicio de información.

Negociaciones de toda clase de residuos de cupones.

SECCION DE CAMBIOS

Compra de oro en barras y cambios de toda clase de monedas, billetes del Banco de Portugal, además del extranjero. Giro mutuo comercial para la península. Seguros de cambio.

Esta casa está encargada del pago de toda clase de cupones y amortizaciones de las acciones y obligaciones de la compañía de ferrocarriles del Norte, sin más descuento que los impuestos del Tesoro.

Magnífica cámara acorazada con departamentos de alquiler a la disposición del público y bajo su custodia directa para la conservación de títulos, valores, documentos de interés, joyas, objetos preciosos, etc., etc.

Apertura de cuentas corrientes con interés de tres por cien anual y libretas de ahorro con igual interés.

Alquileres médicos, según tarifa.

INTERESANTE

En el establecimiento de Manuel Souto, calle del Conde Pallares, 18, esquina a Santo Domingo, se expenden los exquisitos vinos del Ribero y de los Sres. Gurrirán de Orense.

Esta casa de comidas se recomienda por la rapidez, esmero y economía con que sirve.

Los domingos callos.

Conde Pallares, 18

ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago e intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago e intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pide.



HONORIO MANSO

Médico-Cirujano y Odontólogo

Construcción de dentaduras artificiales de todos los sistemas conocidos.—Puentes, coronas de oro y dientes a pivot.—Orificaciones y empastes de todas clases.—Obturadores y paladares artificiales.—Corrección de anomalías dentarias.—Restauración de ambos maxilares.

CONSULTA GENERAL

MÉDICO-QUIRÚRGICO Y ESPECIAL

DE LAS ENFERMEDADES

DE LA BOCA Y DIENTES, GARGANTA,

NARIZ Y OÍDOS.

Morada: de S. A. I. V. de S. A. V.

Nota. Las extracciones y demás operaciones que se ejecuten en esta clínica, serán sin dolor, valiéndose para ello de anestésicos completamente exentos de peligro para el paciente.

Jesús García Gesto

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Y CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones.

Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.

Castelar, 6.—Lugo

PIANO DE SALON,

cuerdas cruzadas, tres pedales, con muy poco uso, se vende en buenas condiciones.

Informarán en esta imprenta.

La Mutual Latina

Estado de la asociación en 15 de diciembre de 1915

Número de socios, 49.396

Partes suscritas, 51.704 1/5

Capital suscrito, 31 millones 102.520 pesetas.

Depositado en el Banco de España, a nombre de los socios, en papel del Estado al 4 por 100, 3 millones 643.283 pesetas con 79 céntimos.

Contraseguro.—Pagado a los herederos de los fallecidos hasta 31 de marzo de 1915, 176.387 40 pesetas.

Sabañones, los evita y cura

redicalmente el

TOPICO GILKENS. Una peseta frasco.

Droguería Iglesias y C.ª y farmacia Pérez Varela.

LEGISLACION DE MINAS.

Un volumen, encuadrado, su precio dos pesetas.

POR TELEGRAMA

NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 18

De Barcelona

Aumenta la huelga

Las noticias oficiales que se reciben de la ciudad condal, dicen que aumentan los huelguistas metalúrgicos. A consecuencia de la falta de material preparado se hallan en huelga varias secciones.

En la Hispalia Suiza trabajan los carpinteros.

Obrero agredido

Un grupo de huelguistas acometió a un obrero esquiro, causándole algunas lesiones.

La policía ha detenido a uno de los agresores, ingresando en la cárcel.

Los fumistas

Se ha solucionado la huelga de los obreros fumistas.

Estos llegaron a un arreglo con sus patronos acordando volver al trabajo.

Los albañiles

Continúa siendo general la huelga de albañiles.

Estos persisten en sus primitivas exigencias.

Los panaderos

Han celebrado una entrevista con el gobernador civil los patronos panaderos.

Negáronse a aceptar las peticiones de sus operarios juzgándolas exageradas.

Las subsistencias

Un motín

Telegrafían desde Badajoz dando cuenta de haber ocurrido algunos disturbios en distintos puntos de aquella provincia.

La causa es el oponerse los pueblos a que saque el trigo de los graneros.

El gobernador ha solicitado del ministro de Hacienda que se le autorice para aplicar el artículo 70 de la ley de subsistencias.

Un crimen

Entre hermanos

Dicen de Lugo que en el pueblo de Santo Domingo dos labradores hermanos se hallaban desde hace tiempo enemistados.

Uno de ellos, sin provocación alguna, dió muerte a su hermano. Fué detenido en el acto.

Viaje regio

A Mudela

Comenzaron los preparativos para el viaje del Rey a Mudela.

El jueves saldrá para dicho punto, con objeto de dedicarse a la caza.

Choque de trenes

Más detalles

Desde Valladolid envían nuevos detalles acerca del choque de trenes ocurrido cerca de Gómaznarro.

El maquinista sigue en el mismo estado de gravedad.

Los demás heridos continúan mejorando de las lesiones recibidas.

De Salamanca

Una huelga

Los obreros de la empresa de abastecimiento de aguas de Salamanca solicitan algunas mejoras.

En caso que se les niegue lo que solicitan se declararán en huelga.

Esperando a Burell y Gasset

Son esperados en Salamanca el ministro de Instrucción pública y el señor Gasset.

Este va a inaugurar una serie de conferencias que se propone celebrar la liga agraria.

Tropas repatriadas

A sus destinos

Procedentes de Marruecos desembarcaron en Cádiz una batería de artillería y un escuadrón del regimiento caballería de los Castillejos.

Después de descansar algunas horas, emprendieron viaje para Zaragoza y Madrid respectivamente a donde van destinadas dichas unidades.

Terrible incendio

En Gijón

Despachos recibidos de Gijón comunican que se ha declarado un violento incendio en una fábrica de muebles.

El voraz elemento alcazó desde los primeros momentos grandes proporciones, siendo imposible atajarle.

Las llamas llegaron a dos casas próximas, produciéndose gran alarma entre el vecindario, que ha tenido precisión de desalojarlas.

Los daños producidos por este siniestro son de importancia.

De política

Gestiones

El ministro de Fomento viene realizando gestiones cerca del Banco de España.

Prende el Sr. Salvador que dicho establecimiento o fomento el crédito agrícola dando facilidades para que los labradores puedan desenvolverse dentro de sus facultades.

Conferenciando

El jefe de los reformistas ha celebrado una larga conferencia con el presidente del Consejo de ministros.

Se guarda reserva acerca de los asuntos en que se han ocupado.

Romanones de caza

El jefe del Gobierno irá a Mudela, acompañando al Rey en su excursión cinegética.

El Sr. Urzáiz

Hoy estuvo en Palacio el ministro de Hacienda, despachando con D. Alfo so.

El Sr. Urzáiz continúa recibiendo felicitaciones por sus acertadas medidas en la cuestión de las subsistencias.

Los navieros

Han terminado las negociaciones que venían sosteniendo los navieros cerca del Gobierno.

El Sr. Romanones se muestra satisfecho del resultado que han tenido.

El próximo Consejo

Esta acordado que el sábado se celebre Consejo de ministros.

Se efectuará en la presidencia y se dedicará a la resolución de varios asuntos.

Almuerzo comentado

Entre los políticos continuó comentándose el almuerzo de ayer al que asistieron los Sres. Alba, Dato y Sánchez Guerra.

El jefe del Gobierno negó que este acto tuviese significación política.

Las elecciones

El Sr. Romanones afirma en que es preaururo cuanto se viene hablando de las elecciones.

Insiste que éstas serán modelo de sinceridad, no apelándose a la desituación de apunamientos y otros recursos.

Los carbones

El ministro de Hacienda ha recibido una oferta de los almacenistas de carbón de Barcelona.

Se comprometen a servir hasta cuarenta millones de toneladas, a precio de 40 céntimos el kilo.

Infantes de viaje

A Cannes

Desde París comunican que el infante D. Carlos con su esposa doña Luisa ha salido para Cannes.

Pasarán allí unos días al lado de sus padres.

El próximo día 22 regresarán a España.

La guerra europea

Noticias de París

El comunicado oficial de Francia, dice lo siguiente:

En Westend la artillería ha luchado con éxito.

Fueron cañoneados algunos aviones que se dirigían a Dunkerque.

En distintos puntos destruímos algunas defensas y depósitos del enemigo.

Cambio de plan

Parece que Italia ha acordado cambiar su plan en Albania, retirando de allí sus tropas.

Las enviará a Salónica para cooperar con los aliados.

De Petrogrado

Según noticias de tales varios aviadores enemigos han realizado diferentes ataques a los sectores.

La artillería bombardeó eficientemente a Labreska y en la región Duveriki, al Noroeste de Dwina.

Los turcos intentaron inútilmente pasar a la orilla derecha de Arizlave. Fueron rechazados con grandes pérdidas.

En estos combates apresamos 157 turcos, cogiéndoles un depósito de artillería, con un millón de cartuchos y algunos millares de granadas.

Periodista indultado

Por intervención del Papa fué indultado de la pena de muerte un periodista ruso.

Habíasele condenado a ser fusilado, por ejercer el espionaje.

En Londres

Oficialmente comunican desde Londres que se han señalado algunos bombardeos.

Los germanos han incendiado algunas líneas.

Montenegro pide la paz

Comunican de Budapest que ha solicitado Montenegro entablar negociaciones para la paz.

Exigiósele que antes deponga sus armas al ejército montenegrino.

De Roma

Un despacho oficial enviado desde Roma dice que en la frontera de Trentino el cañoneo fué menos intenso que en los días anteriores.

Desmoronamos parte del frente en Gola.

Hemos aniquilado varios destacamentos.

En los alrededores de Slavija seguimos con éxito vigoroso la ofensiva para reconquistar algunos trozos de trinchera que conserva el enemigo.

Los prisioneros que hicimos confirmar que han tenido enormes bajas.

Nevadas

Estos días ven grandes nevadas en varias regiones de Rusia.

Esto hace que disminuyan los combates.

De Viena

Despachos oficiales participan que continúan los combates de artillería en la costa y en Tirol.

En Rusia reina calma. En un sector expulsamos a los rusos de una posesión avanzada.

Cegamos varias trincheras y tendimos nuestras alambradas.

El arquitecto Fernando rechazó tres ataques de los moscovitas.

ANUNCIOS

Venta de una casa

Se anuncia la venta de la casa núm. 2 de la calle del Castillo, de esta ciudad, frente a la Plaza, de dos pisos, en buen estado de vida, dependencias a su parte posterior y sin pensión ni gravamen.

La subasta tendrá lugar a las doce de la mañana del día 18 de los corrientes, en la notaría del Sr. Montero Lois, calle de San Marcos, y con arreglo al pliego de condiciones que en la misma puede verse.

Venta de carbones

En el almacén situado en la calle del Obispo izquierdo (frente al jardín) se expenden de inmejorable calidad:

Galleta, quintal. . . 3 pesetas
Cok id. . . 3 id.
Vegetal id. . . 7 id.

Se despacha carbon vegetal al menudeo.

VENTA

A voluntad de sus dueños se vende la casa conocida por la de Juan Salvador, sita en la carretera del Almacén, con pozo de agua potable y huerta a su parte posterior.

Del precio y condiciones, informarán en la calle del Dr. Castro, núm. 24 y San Pedro, núm. 43.

Subasta de fincas

El día 20 del corriente, a las once de la mañana, se celebrará subasta voluntaria en la notaría de D. Manuel Montero Lois, de las fincas siguientes:

Casa de dos pisos, núm. 7, en el barrio de San Roque.

Casa de un piso, en el barrio del Polvorín, esquina al camino de Montirón.

Casa y cortina de las Abalairas en el camino llamado del Juicio.

Agro das Penelas, en el lugar de Abuin.

Chousa de Lavadoiro, lugar de Vilar de Cucos, parroquia de San Lorenzo, de Recimil.

Prado de Laga, lindante con la anterior.

Línea tresca de la ternera

En la Gran Clínica Veterinaria, Ronda de la Coruña, número 6, se vacuna todos los meses, una ternera de la cual se extrae línea, que se vende en tubos para dos personas, al precio de pesetas.

Mapa de la guerra

La casa editorial Maucci de Barcelona acaba de editar un precioso mapa ilustrado del teatro de la guerra europea.

Está perfectamente impreso en ocho colores, su tamaño es de 82 por 108 centímetros y contiene además los retratos y contiene además los retratos de los jefes del Estado de las naciones beligerantes, con sus escudos nacionales y banderas de combate.

Se vende en esta imprenta al precio de una peseta.

Nilo Fernández Castro,

ABOGADO

Buamueva, 9, 2.º

Toses antiguas, catá-

los curan radicalmente las GOTTOS, TAS HELENIANAS 4 pesetas frasco. Farmacia de D. Tomás Pérez Varela.

IMP. DE MENÉNDEZ,
Plaza Mayor, 18.

ACADEMIA DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

EL PROGRESO

(FUNDADA EN 1907)

Director: **DON MANUEL VAZQUEZ SEIJAS**

PERITO Y PROFESOR MERCANTIL

Preparación de las asignaturas del bachillerato, instrucción primaria en dos grados y carreras especiales por profesorado de reconocida competencia.

Clases particulares de idiomas y para alumnos de ambos sexos de magisterio por personal técnico.

Abierta la matrícula para el curso de 1915-1916.

SANTO DOMINGO, NUM. 9.—LUGO

CIRUJANO-DENTISTA A. PITA.

Horas de consulta y operaciones: **DE 9 A 12 Y DE 2 A 5**

Los clientes de fuera de la localidad, deben pedir turno por correo para evitarse esperas innecesarias.

Plaza de Santo Domingo, 2-1.º

SEÑORAS CABALLEROS

Vestir en casa EGUREN es ser elegante y ahorrar dinero

Unica casa que tiene precio fijo ¿Verdad?

Cruz, 20 **EGUREN** Cruz, 20

Clínica Dental

Licenciado VALLINA

Odontólogo (Dentista)

Especialista en las enfermedades de los dientes, en todas las operaciones y trabajos de la moderna Odontología, como son dentaduras artificiales, orificaciones, incrustaciones de porcelana y oro, puentes del mismo metal.

Calle de Emilio Castelar, núm. 1.-2.º

—Frente al banco de España—

